

Table with subscription rates: PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN. Año, Sem. (Ano, Sem.), Trimo, Mes.

Número suelto 5 cts.

EL DEBATE

REDACCION Y ADMINISTRACION, VALVERDE, 2. TELÉFONO 2.110. APARTADO CORREOS 406.

No se devuelven los originales.

Dirección telegráfica: DEBATE

DIARIO DE LA MAÑANA, CATÓLICO É INDEPENDIENTE

CAPÍTULO INTERESANTE

Gallina en corral ajeno

Nuestro querido é ilustre amigo D. Eugenio Silveira, cuyo ingenio, más que recuerda, rebosa el do...

Pronto comprendió Fajardo que aquella noche se esperaba algo bastante a quebrantar la monotonía de la vida de los salones...

ma con el supuestoseudónimo de Alejandro Parnesio? Es un chico excelente, y le estoy muy agradecido. En la crónica del baile de los duques de Genuño nos trató muy bien...

Guardóse muy bien la astuta dama de descubrir la pifia de su plebeya amigo, aunque propuso en su corazón servirle a sus amigos en salsa picante.

Desgraciadamente, ha vuelto a recaer en su enfermedad este ilustre enfermo, viéndose con tal motivo muy visitada la residencia de padres Jesuitas de la calle de la Flor por distinguidas personalidades que desearan enterarse de la salud del insigne publicista.

EL PADRE COLOMA

Desgraciadamente, ha vuelto a recaer en su enfermedad este ilustre enfermo, viéndose con tal motivo muy visitada la residencia de padres Jesuitas de la calle de la Flor por distinguidas personalidades que desearan enterarse de la salud del insigne publicista.

La joven República

CHAVES 16. Anoche, á las doce, salió con dirección á Montalegre una pequeña columna, formada por 94 infantes y 48 jinetes, con cuatro ametralladoras, un coche-ambulancia y tres carros de municiones.

En la Cámara de diputados.

LIBROSA 16. Al abrirse esta tarde la sesión en la Cámara de diputados, tomó la palabra el presidente del Consejo, Sr. Chagas, haciendo un conciso resumen de los hechos y sucesos relacionados con la conspiración é incursión de los realistas contra el nuevo régimen.

ANOCHÉ EN GOBERNACIÓN

Hemos estado dos días sin poder publicar esta sección por falta de noticias. El Sr. Barroso se había acostumbrado á decir: «No hay nada, señores», y nos lo repetía un par de veces ó tres, cada noche...

MOSAICO TELEGRAFICO

Sigue viniendo Don Guillermo. BERLÍN 16. El Berliner Tageblatt publica un despacho de Madrid acogiendo el rumor de una visita del Kaiser á la Corte de España, á mediados de Noviembre próximo.

Las mujeres votan.

LONDRES 16. Dicen de Nueva York que las mujeres obtendrán pronto el sufragio. El referéndum es hasta ahora de 102.726 votos en pro y 104.628 en contra; pero faltan 793 distritos, en los cuales obtendrán mayoría.

PEREGRINACIÓN A LOURDES

BADAJOS 16. Ha salido de esta capital una peregrinación al Santuario de Nuestra Señora de Lourdes, compuesta de más de 200 peregrinos, que van llenos de un entusiasmo indescriptible. En las estaciones de tránsito se incorporaron muchísimos más.

HORROROSA TORMENTA

Telegrama oficial. Casas inundadas. CASTELLÓN 16 (10,15 m.) Gobernador á ministro: Durante la pasada noche ha desgranado sobre esta capital y su término una horrible tormenta de agua, piedra y viento, habiendo ocasionado bastantes daños en la agricultura é inundado muchas casas, sin que hasta la hora presente tenga noticias de desgracia personal alguna.

EL TEATRO REAL SALE A CONCURSO

Tengo entendido que dentro de muy breves días el señor ministro de Instrucción pública firmará el pliego de condiciones para el nuevo concurso del teatro Real. Cinco años lo han disfrutado los actuales empresarios Sres. Calleja-Boceta; pero que también ahora presentarán pliego, mas no es aventurado predecir en esta ocasión lo muy difícil ó casi imposible que les será conseguirlo, pues presentarán pliego también muchas y muy influyentes personas, algunas de ellas competensísimas en este asunto y que disponen de medios como ninguno para presentar un pliego de condiciones excepcionales.

MAÑANA SE PONE A LA VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS "SU SEÑORÍA", LIBRO PARLAMENTARIO ESCRITO POR LUIS ANTÓN DEL OLMET.

LO QUE PASA EN PROVINCIAS

Los Quintero y el monumento á Bécquer. SEVILLA 16. Después de haber dejado ultimados todos los detalles para el monumento á Bécquer, hoy salen para Madrid los hermanos Alvarez Quintero.

De la guerra

Hoy tenemos la gran satisfacción de creer mejorado á nuestro entrañable Seguria. Una carta de Martínez Yagües—Dios sea lo premie!—muy confortadora nos ha metido en el alma raudales de alegría.

ENTIERRO DEL MARQUÉS DE NERVION

SEVILLA 16. Se han celebrado los funerales por el alma del capitán Sr. Quintanilla, muerto gloriosamente en la campaña de Melilla.

Epístola entusiasta.

Muy distinguido señor, ilustre y admirado maestro: Aunque me acordaría el pensat que he borro unos instantes al tiempo preciosos que tanto necesita usted para seguir victorioso en su nunca bien ponderada campaña periodística, como entusiasta lector y propagandista decidido de su donosísimo periódico, que ya es vida de mi propia vida, porque ninguno como él ilumina tanto mis ideales patrióticos, me como la libertad de reiterar mis felicitaciones.

Continúa el temporal.

MELILLA 16. Continúa con gran violencia el furioso temporal de Poniente que se presenta últimamente. Los pescadores y las gentes de mar dicen que aún durará algún tiempo por la época en que estamos.

LA FUTURA MANCOMUNIDAD.

BARCELONA 16. Los representantes de las Diputaciones de Cataluña se han reunido secretamente en la Diputación provincial á las 11 de la noche.

RETRATO DEL AUTOR

En la voz, careadas y requiebros y ultrajes. En la carne, encamado un grito de la raza. Paños para maudibles; hombros para coraza; muslos para la doma de corceles salvajes.

COSAS DE BARCELONA

El tiempo. Varias noticias. BARCELONA 16 (1 L). Ha amanecido hoy con temporal de agua y viento. Sigue á tiempo inseguro.

LA FUTURA MANCOMUNIDAD.

BARCELONA 16. Los representantes de las Diputaciones de Cataluña se han reunido secretamente en la Diputación provincial á las 11 de la noche.

DESDE TRIPOLI

Turcos e italianos continúan frente a frente junto a la ciudad sitiada.

Turquía, su Cámara y su situación.

BERLÍN 16. Han llegado a Constantinopla 150 diputados. El quorum de la Cámara se compone de 140 diputados. En la reunión que se verificó hoy habrá, pues, el suficiente número.

Un ataque.

TRIPOLI 16. La avanzada establecida en Bu Meliane fué atacada anoche por los turcos con fuego de Artillería.

Turquía, cabeza de turco.

BERLÍN 16. Se comenta la actitud observada por Turquía durante los primeros incidentes de la lucha.

La actitud de Bulgaria.

PARÍS 16. Las medidas militares adoptadas por Turquía cerca de la frontera búlgara llenan de inquietudes a este país, que no comprende por qué su vecina concentra tan grandes contingentes de tropas, provistas de municiones para una campaña de mucha duración.

Las potencias medianas.

PARÍS 16. Según el Gaulois y el Petit Parisien, las potencias medianas se acuerdan actualmente para evitar un posible conflicto turco-búlgaro.

La escuadra no pasa de Corinto.

PARÍS 16. Comunican de Atenas que la Compañía del Canal de Corinto ha cerrado éste a los barcos de las naciones beligerantes.

Mobilización de turcos.

BERLÍN 16. No es cierto que Turquía haya movilizado 600.000 reservistas, como se ha dicho. Hasta ahora sólo ha ordenado la movilización de las tropas de Monastir y Yanina y siete divisiones más.

Más movilización.

PARÍS 16. Para reforzar la guarnición de Constantinopla se ha movilizado la primera división de Nizams.

Turquía protesta.

CONSTANTINOPLA 16. Se ha facilitado una Nota oficiosa, en la que Turquía protesta contra el apresamiento de los consules extranjeros en Trípoli para entrar en relaciones con las autoridades italianas, siendo esta actitud incompatible con la neutralidad.

No hay tal visita.

PARÍS 16. El diario Le Temps dice que está confirmada la ocupación de Berna y Bengasi por los italianos. El mismo periódico ha recibido un despacho de Berlín, desmintiendo la noticia referente a una próxima visita del Kaiser a Madrid.

La Exposición de Artes Decorativas e Industrias Artísticas.

Definitivamente, el jueves próximo se celebrará la inauguración oficial de la Exposición de Artes Decorativas e Industrias Artísticas.

Movimiento obrero.

Solución de una huelga. Gijón 16. Acaban de firmarse unas bases por las que queda solucionada la huelga de oficiales y peones albañiles que se inició en 1 de Agosto último.

Información militar.

Ascienden a primeros tenientes los segundos de Infantería D. Federico Tallón Uribe, del regimiento de San Fernando, 11; D. José Osés Fajardo, del de Wad-Rás; D. José Gutiérrez Pérez, del de Cerinola; D. Pedro López Ita, del de Wad-Rás.

Pronósticos del tiempo.

Segunda quincena de Octubre. La depresión del SO. de Irlanda pasará por el NO. y centro de Francia del 17 al 18, y ocasionará algunas lluvias en nuestras regiones, principalmente desde el NO. y N. al Centro, con vientos de entre SO. y NO.

Religiosas.

SANTOS Y CULTOS DE HOY Santos Alejandro, Mariano y Andrés, mártires; San Florentino, confesor; Santa Eduvigis, virgen, y la Beata María Ana de Alacóque.

Religiosas.

Se gana el jubileo de las Cuarenta Horas en las Religiosas Salesas (San Bernardo), donde habrá fiesta a la Beata María Ana de Alacóque, predicando un padre de la Compañía, por la tarde, a las cuatro y media, completas, procesión y reserva.

Religiosas.

En San José, ídem, Sr. D. Félix Iniguez. En las Religiosas de Santa Ana se hará la novena a Santa Teresa a las cuatro y media, sin sermón.

vecinas y las depresiones que se acercarán al NO. y SO. de la Península causarán lluvias en la mitad occidental, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Del 22 al 23, pasarán por el Cantábrico y por el S. de la Península depresiones barométricas que ocasionarán lluvias bastante generales y algunas tormentas, con vientos de dirección variable.

El martes 24 se hallarán en el Mediterráneo las depresiones referidas, las cuales seguirán produciendo lluvias y algunas tormentas en la mitad oriental de la Península, con vientos de entre NO. y NE.

Se apartarán de nosotros las depresiones mediterráneas el miércoles 25, mejorando el estado atmosférico en nuestras regiones.

Del 26 al 27 habrá alguna perturbación en el SO. y S. de la Península, pero será de escasa importancia, porque se opondrán las depresiones del NO. y N. de Europa, que irán descendiendo por las Islas Británicas y Canal de la Mancha, y se reflejarán un tanto en el Cantábrico.

Se perturbará otra vez la situación el sábado 28, porque llegará al N. de Francia una depresión que ocasionará lluvias y alguna tormenta en la Península, particularmente desde el Cantábrico y NE. hasta el paralelo central, con vientos de entre SO. y NO.

El domingo 29, la depresión de Francia habrá descendido al golfo de Génova y N. de Italia, y otra nueva depresión, procedente del NO. de las Islas Británicas, se presentará en el Canal de la Mancha y mar del Norte. Se registrarán lluvias en nuestras regiones, especialmente desde el Cantábrico y Centro al Mediterráneo superior, con vientos también de entre SO. y NO.

El lunes 30 quedará en el Mediterráneo un centro de bajas presiones que causará algunas lluvias en la mitad oriental, principalmente en el NE., con vientos de entre NO. y NE.

El martes 31, al apartarse por Italia y el Adriático el centro de bajas presiones del Mediterráneo, se aproximará al NO. de la Península una depresión, la cual producirá lluvias desde el NO. al Centro, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

SFEIJOON

Valencia, 13 de Octubre 1911.

NOTICIAS POLITICA

La Guardia civil del puesto de Grañón comunica que el día 14 arrolló el expreso de Cáceres, en el paso a nivel de la carretera de Ugena, a un carro tirado por dos mulas y guiado por Juan Conde y Conde, ordinario y vecino de dicho pueblo.

La Sociedad de Cultura de la Ciudad Lineal abre un Concurso para la provisión de una plaza de maestro, dotada con el sueldo anual de 1.500 pesetas.

Mañana, a las cuatro de la tarde, se celebrará en las Escuelas Aguirre el aniversario de su fundación y la apertura de las graduadas, que organizó el Municipio de Madrid en dicho establecimiento.

El acto será presidido por el alcalde, Sr. Francisco Rodríguez, y los patronos Sres. Aragón y Diez.

Se han invitado al ministro de Instrucción pública y el director general de primera enseñanza.

Ayer se constituyó la Comisión para investigar la red tubular, en virtud de lo que acerca del asunto se ha venido diciendo estos días en la Prensa.

Dicha inspección se efectuará hoy.

Se ha nombrado la siguiente Comisión permanente de las instituciones Desayuno escolar y Colonia escolar.

Presidentes honorarios: la señora del presidente del Consejo y la inspectora de las escuelas nacionales de Madrid, señoras doña Matilde García del Real, presidenta efectiva, señoras doña Carmen Ramos; vicepresidente, señoras doña Aurora Pañetes; tesorera, señoras doña Elena Muñoz; secretaria: señoras Crende y B. Asas Matorral, y vocales, señoras doña Amparo Cebrán y doña Elena del Río, y señoras doña Teresa Muñoz, doña Ena Brunera, doña Enriqueta Narango y doña Milagros Martínez, maestras todas de las escuelas nacionales de esta corte.

El ex ministro liberal Sr. Celleruelo se encuentra enfermo de alguna gravedad en su casa de Infesto, donde actualmente reside.

Con el ministro de Hacienda ha celebrado ayer una extensa conferencia el gobernador del Banco de España, acerca de varias cuestiones, entre ellas, del establecimiento de sucursales del Banco.

El general Weyler. Ha llegado a Madrid el capitán general de Cataluña, general Weyler.

Su llegada tiene por objeto presidir una reunión que ha de celebrar el Consejo de administración de la Sociedad de saños de agua de Sierra Nevada.

El señor Cambó. Se encuentra en Madrid el Sr. Cambó.

Candidatura monárquica. Ayer mañana celebraron una extensa conferencia el ministro de la Gobernación y el Sr. La Cierva en el domicilio del segundo.

Esta conferencia ha sido consecuencia de otra que celebraron en la Presidencia del Consejo el sábado por la tarde los Sres. Canalejas y Dato.

Los señores tienen por objeto el ir preparando la candidatura única monárquica para las próximas elecciones municipales.

El señor Reivas. Hoy llegará a Madrid el nuevo ministro plenipotenciario de Portugal, D. José Reivas.

TRIBUNALES

Por seguir a una mujer. El día 20 de Agosto de 1910, María Rey y su cuñado, Benito López, acompañados de la madre de la primera, salían de una sección de cine, cuando observaron que tras ellos marchaba Hermenegildo Agredo, antiguo novio de María.

Al llegar el grupo al campo de las Vitillas se acercó al mismo el Hermenegildo y pretendió hablar con su ex novia. Esta se negó a escucharle, y entonces Hermenegildo le dio un bofetón.

Benito, que prudentemente había callado, a pesar de observar la persecución de su cuñada era objeto, no pudo contenerse más, y ante la brutal agresión realizada, se dirigió a su autor.

Agarráronse los dos hombres, lucharon y fueron separados por unos transeúntes.

Pero Hermenegildo llevaba una herida en el costado, que parecía no tener importancia, y que por la complicación de una pleuresía infecciosa le ocasionó la muerte pocos días después del suceso.

Para responder de este hecho ocupó ayer Benito el banquillo en la Sección segunda de la Audiencia, acusado por el fiscal, Sr. Medina, y defendido por el letrado D. Gerardo Dával.

El primero reconoce a favor del procesado las circunstancias atenuantes de ser menor de diez y ocho años y de defensa incompleta de un extraño.

El segundo pretende se aprecie la exigencia de legítima defensa y la de defensa de tercero.

Hoy terminará la vista.

Con quince luche Jareto... Jareto, es decir, el Sr. Jareto, es un distinguido funcionario del Cuerpo fiscal, que se está batiendo en la Sección tercera contra 15 procesados por falsificación de moneda, defendidos por los letrados Sres. Jiménez Martínez, Paredes, Nebot, López-Serrano, Marañón, García Rodríguez y Jiménez de la Piedad.

El asunto está señalado para varios días.

Más vistas. En la Sala tercera del Tribunal Supremo informó el Sr. Cierva, en un recurso contra Real orden dictada en materia de Aduanas.

En la primera de lo civil de la Audiencia, el letrado Sr. Abril y Ochoa informó en su competencia entre los Juzgados de Cifuentes y Guadalajara.

Informaciones eclesiásticas

DE LA DIÓCESIS Los señores sacerdotes que han practicado ejercicios espirituales en la Casa-Misión de San Vicente de Paúl son los siguientes: D. Lope Ballesteros, D. Isaias López Martínez, D. Martín Abadía, D. Patricio Ruiz Hidalgo, D. Carlos Rivadeneyra, D. Ildefonso García, D. Santiago Anduñar, D. José

DESDE BILBAO

En una regata de automóviles se estrellan los vehículos. Varios heridos.

BILBAO 17. Por la carretera de Amorebieta bajaban dos automóviles, conducidos por D. Alfonso Zubiría, hijo del presidente del Consejo de administración de los Altos Hornos, y D. Mario Elorduy. Ambos señores ponían sobre la velocidad que alcanzara cada coche volando uno de éstos y resultando destruido. El otro automóvil quedó con grandes desperfectos.

Cuanto a los viajeros, sufrieron ambos heridos de consideración.

Sobre elecciones.

BILBAO 17. En la Asamblea de la Unión republicana se autorizó al Comité de la Gran Vía para presentar candidatos a personas de ideas republicanas, aunque no estén afiliadas.

Las derechas se confirman que llegarán a la coalición electoral.

El partido de la Unión republicana ha celebrado una reunión para tratar de la proposición de los radicales, que pedían dos puestos para la candidatura de las izquierdas. Se acordó por unanimidad negarse a ello.

GRAN MUNDO

Anoche ha salido para París la marquesa de Squilache.

Ha sido pedida la mano de la bella señorita Conchita-Luisa Castañeda por el joven abogado don Alfonso Bádenas, hijo del director general del Tesoro, D. Eduardo.

Han tenido la desgracia de perder un hijo, joven de diez y siete años, los señores de Bernaldo de Quirós (D. Carlos).

Enviemos nuestro sentido pésame a tan distinguida familia.

De San Sebastián, la señora viuda de Anguiano; de París, los señores de Traumann; de Pozuelo, la marquesa viuda de Nerva.

Ha salido para Las Fraguas la marquesa de Valdovinos.

Para París ha salido el Sr. D. Carlos de la Huerta.

De Biarritz a Burdeos se han trasladado los condes de Peñaranda; de Orense a Salamanca, los marqueses de Trillos; de Londres a París, el duque de Peñaranda.

Ayer mañana ha sido operada de una entorpecida por el doctor Castresana la madre política de nuestro querido compañero el redactor jefe de El Comercio, D. José Marbán.

Desearnos tenga feliz éxito la operación y se restablezca por completo tan distinguida señora.

Felicitamos cordialmente a nuestro particular amigo el Sr. Barantes por haber dejado de pertenecer al Negociado de la Prensa del Gobierno civil, con lo que se ha quitado de encima el antipático cargo de censor previo.

El ex ministro D. Fernando Melino ha salido para León, donde permanecerá varios días.

En París, donde se encuentra pasando una temporada la señora de Turbe, con su bellísima hija Piedad ha observado con un gran beneplácito, en su elegante residencia al ex Presidente de la República mejicana D. Porfirio Díaz y a varias de sus amistades.

Asistieron el ex Jefe de Estado de Méjico, su esposa y su hermana; la Princesa Pignatelli de Aragón, su hija y su sobrina; el embajador de España, Sr. Pérez Galarza; el conde de la Rubalcaba Sr. Riquelme; los señores conde de Prádanza, marqués de la Torre; el marqués de Villanueva, el conde de San Felia y el diputado por Algeciras don José Luis de Torres.

Un banquete

Anoche obsequiaron con un banquete, que se celebró en el salón japonés del restaurante Inglés, varios amigos y compañeros al capitán Sr. Sanz Agero, que marcha a la República de San Salvador con una importante misión cerca de aquel Ejército.

Entre los comensales figuraban los distinguidos oficiales comandante Sr. Berenguer, capitanes Sres. Matos, Adrados, Laraña, Aguilari, Casó, Cabrera, Izard, Sánchez Priat, los Sres. Espinola y Tomás, y el capitán de Artillería Sr. Padró, que acompaña al Sr. Sanz Agero en la expresada Comisión.

Se prodigaron las frases deseando al brillante oficial toda clase de éxitos en la delicada misión que le lleva a lejanas tierras, y por último acordaron dirigir un saludo a sus compañeros que en los campos del Rif luchan por el honor de la Patria.

Nosotros, al tiempo que felicitamos a dichos oficiales por el honor conseguido para ellos y para España al ser designados para tal Comisión, les deseamos que obtengan en su cometido tantos éxitos como son de esperar de su acreditada competencia e ilustración.

LOS DECRETOS DE AYER

S. M. ha firmado los siguientes decretos: Admitiendo la dimisión al secretario de primera clase en el ministerio de Estado, marqués de Faura.

Trasladando al ministerio al de igual clase, que se halla en San Petersburgo, don Francisco Serrat.

Trasladando desde Lima a San Petersburgo al de igual clase, D. Rafael Mitjana.

Ascendiendo a primer secretario al conde de la Unión.

Trasladando al ministerio al segundo secretario, que está en la Legación de Buenos Aires, D. Manuel García Azpilicueta.

Jubilando al ministro de España en Caracas, Sr. Leal, trasladando a Caracas al Sr. Vallín, ministro de España en Chile.

Trasladando a Chile al jefe de Sección de este ministerio, Sr. González de Salazar.

Y trasladando al ministerio al Sr. Padilla, ministro residente en comisión de primer secretario en Tángier.

EL CACIQUISMO EN BAEZA

Y ya que hablamos de justicia, queremos decir al Sr. Garzón que no sea tan fuellado, llamando a su despacho a pobres hombres que no tienen más delito que ser parientes del pan de sus hijos, para amenazarles en forma tan insultante como lo hizo con García Belinfante, porque todos ellos no tienen parte alguna en esta campaña, sino que allonde un poco más y busque con valor y gallardía al verdadero autor, que ya sabe dónde se puede encontrar. Ni se enfade ahora, para después amañar, con los ex inspectores Ozáez y Garrido, porque también son inocentes y si fueran buenos para ser accionistas de comunos en principio de año, cuando ejercían autoridad, mucho mejor son ahora, porque ya están desahogados y defienden con justicia el libre ejercicio de su acción.

Con la mejor intención hemos alargado esta campaña, esperando con verdadera ansiedad contestaciones categóricas del señor Garzón. ¡Vana esperanza! Lo único que hemos conseguido es suavizar muy mucho su

DESDE BILBAO

En una regata de automóviles se estrellan los vehículos. Varios heridos.

BILBAO 17. Por la carretera de Amorebieta bajaban dos automóviles, conducidos por D. Alfonso Zubiría, hijo del presidente del Consejo de administración de los Altos Hornos, y D. Mario Elorduy. Ambos señores ponían sobre la velocidad que alcanzara cada coche volando uno de éstos y resultando destruido. El otro automóvil quedó con grandes desperfectos.

Cuanto a los viajeros, sufrieron ambos heridos de consideración.

Sobre elecciones.

BILBAO 17. En la Asamblea de la Unión republicana se autorizó al Comité de la Gran Vía para presentar candidatos a personas de ideas republicanas, aunque no estén afiliadas.

Las derechas se confirman que llegarán a la coalición electoral.

El partido de la Unión republicana ha celebrado una reunión para tratar de la proposición de los radicales, que pedían dos puestos para la candidatura de las izquierdas. Se acordó por unanimidad negarse a ello.

GRAN MUNDO

Anoche ha salido para París la marquesa de Squilache.

Ha sido pedida la mano de la bella señorita Conchita-Luisa Castañeda por el joven abogado don Alfonso Bádenas, hijo del director general del Tesoro, D. Eduardo.

Han tenido la desgracia de perder un hijo, joven de diez y siete años, los señores de Bernaldo de Quirós (D. Carlos).

Enviemos nuestro sentido pésame a tan distinguida familia.

De San Sebastián, la señora viuda de Anguiano; de París, los señores de Traumann; de Pozuelo, la marquesa viuda de Nerva.

Ha salido para Las Fraguas la marquesa de Valdovinos.

Para París ha salido el Sr. D. Carlos de la Huerta.

De Biarritz a Burdeos se han trasladado los condes de Peñaranda; de Orense a Salamanca, los marqueses de Trillos; de Londres a París, el duque de Peñaranda.

Ayer mañana ha sido operada de una entorpecida por el doctor Castresana la madre política de nuestro querido compañero el redactor jefe de El Comercio, D. José Marbán.

Desearnos tenga feliz éxito la operación y se restablezca por completo tan distinguida señora.

Felicitamos cordialmente a nuestro particular amigo el Sr. Barantes por haber dejado de pertenecer al Negociado de la Prensa del Gobierno civil, con lo que se ha quitado de encima el antipático cargo de censor previo.

El ex ministro D. Fernando Melino ha salido para León, donde permanecerá varios días.

En París, donde se encuentra pasando una temporada la señora de Turbe, con su bellísima hija Piedad ha observado con un gran beneplácito, en su elegante residencia al ex Presidente de la República mejicana D. Porfirio Díaz y a varias de sus amistades.

Asistieron el ex Jefe de Estado de Méjico, su esposa y su hermana; la Princesa Pignatelli de Aragón, su hija y su sobrina; el embajador de España, Sr. Pérez Galarza; el conde de la Rubalcaba Sr. Riquelme; los señores conde de Prádanza, marqués de la Torre; el marqués de Villanueva, el conde de San Felia y el diputado por Algeciras don José Luis de Torres.

Un banquete

Anoche obsequiaron con un banquete, que se celebró en el salón japonés del restaurante Inglés, varios amigos y compañeros al capitán Sr. Sanz Agero, que marcha a la República de San Salvador con una importante misión cerca de aquel Ejército.

Entre los comensales figuraban los distinguidos oficiales comandante Sr. Berenguer, capitanes Sres. Matos, Adrados, Laraña, Aguilari, Casó, Cabrera, Izard, Sánchez Priat, los Sres. Espinola y Tomás, y el capitán de Artillería Sr. Padró, que acompaña al Sr. Sanz Agero en la expresada Comisión.

Se prodigaron las frases deseando al brillante oficial toda clase de éxitos en la delicada misión que le lleva a lejanas tierras, y por último acordaron dirigir un saludo a sus compañeros que en los campos del Rif luchan por el honor de la Patria.

Nosotros, al tiempo que felicitamos a dichos oficiales por el honor conseguido para ellos y para España al ser designados para tal Comisión, les deseamos que obtengan en su cometido tantos éxitos como son de esperar de su acreditada competencia e ilustración.

LOS DECRETOS DE AYER

S. M. ha firmado los siguientes decretos: Admitiendo la dimisión al secretario de primera clase en el ministerio de Estado, marqués de Faura.

Trasladando al ministerio al de igual clase, que se halla en San Petersburgo, don Francisco Serrat.

Trasladando desde Lima a San Petersburgo al de igual clase, D. Rafael Mitjana.

Ascendiendo a primer secretario al conde de la Unión.

Trasladando al ministerio al segundo secretario, que está en la Legación de Buenos Aires, D. Manuel García Azpilicueta.

Jubilando al ministro de España en Caracas, Sr. Leal, trasladando a Caracas al Sr. Vallín, ministro de España en Chile.

Trasladando a Chile al jefe de Sección de este ministerio, Sr. González de Salazar.

Y trasladando al ministerio al Sr. Padilla, ministro residente en comisión de primer secretario en Tángier.

La Bolsa

16 de Octubre de 1911

Table with columns for various financial instruments and their values, including 'COTIZACIÓN OFICIAL', 'BOLSA DE BARCELONA', and 'COTIZACIÓN DE BILBAO'.

antigua brava, pues ya no pega más a las síllas del despacho, y como se aprima a pasos agigantados el friste mes de diciembre, el fatidico Noviembre, con presiones más ó menos espectaculosas reune a los amigos de caberos y los anticipa su duelo. He rapidu muy amargamente, llanto que se pierde en el vacío, pues todos saben que ese llanto es el llanto del cocodrilo para atraer su presa, y después, si se asegura (que es muy difícil), liner en ellas el sabido diente de sus cogonetas iras. Consecuente con este principio, el Sr. Garzón no se atreve a mostrar sus dientes en el Circulo Liberal de Baza y sólo se atreve a copiar integra la carta de los padrinos del Sr. Bejarano, publicada en El País, referente al descalzo contra el católico y pandonoso caballero señor Antón del Olmet. ¿Qué falta de memoria tiene el Sr. Garzón y qué fácil es para peyorar injurias! Ese mismo periódico que hoy pone el tal nacimiento en parangón con El DEBATE, fue el de la famosa campaña de Sautillán, y por sí la necesita el Sr. Garzón para refrescar ideas, le ofrecemos la colección editada, en la que podrá ver su fiel retrato y sus gloriosas fechorías contra Gurgues, etc., etc.

La única defensa que se ha permitido el Sr. Garzón es la de su adobe manifiesto, tan sexy y enteramente contestada por la Redacción de El DEBATE. En dicho manifiesto el cocico, lejos de probar la falsedad de nuestras acusaciones, nos habla de su campaña de higiene y de la paytsada grotesca de la Inspección de Sanidad, y nosotros, muertos de risa al ver tan desconocida salida de tono, solo le contestamos con la siguiente copia:

Si un amante pierde el sés y se apresena al instante, ¿Qué bien que ver con esto los fijosos de Cascaite?

¿Qué tiene que ver, Sr. Garzón, la higiene de la vía pública con la higiene del Municipio? Ahí es donde debe dirigirse todos sus esfuerzos un buen alcalde. Y nosotros confiamos en que el Sr. Garzón empezará muy pronto sus bienhechoas medidas higiénicas sufragando todos esos gastos con los miles de pesetas que no ha mucho recibió para material pedagógico, pues sabemos el horror que siempre ha profesado a guardar fondos y el justo temor que tiene (si no arregla esas escuelas) a ser cogido en flagrante delito de suculencia escolástica (sic).

TRES VECINOS DE BAEZA

Cogida de Flores. POR CABLE Méjico 15. (Via Bilbao). Se ha celebrado la inauguración de la temporada con una entrada buenisima.

Los toros de Piedras Negras fueron regulares.

Dos se retiraron al corral, por mansos, sustituyéndolos por otros dos de la misma ganadería, que no hicieron más que cumplir.

Corchifao estuvo valiente y afortunado en sus toros y cp los de su compañero, siendo muy aplaudido.

Flores no pudo matar más que un toro, siendo cogido al dar un buen volapié, recibiendo una cornada en el muslo derecho de cuatro centímetros de profundidad y siete de extensión; de pronóstico reservado.

Clorosis Anemia

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones constitutivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tónicos-Reconstituyentes, que es el

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco a poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay.

Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, a la vez que inofensivo, para ayudar a su desarrollo,

Academia de preparación para carreras militares

ABIERTA MATRÍCULA EN LA

Antigua Academia SANCHEZ PACHECO

A cargo del siguiente profesorado: Teniente Coronel, ex profesor de la Academia de Infantería, D. Alfredo Martínez Peralta; Comandante D. Antonio Sánchez Pacheco, ex profesor del Colegio de Guadalajara; D. Joaquín Aramburu, Capitán de Estado Mayor, y D. Enrique Tomás y Luque, primer Teniente de Infantería.

HORAS DE DESPACHO: De 4 a 6 de la tarde

INTERNOS, 175 PESETAS. EXTERNOS, 50

Arenal, 24, principales y segundos.—Madrid.

LA RABASSADA (BARCELONA)

ATRACCIONES AMERICANAS

Water Chuto, Scenical Railway, Alleys Bowling, Cake Walk, Casa Encanada, Palacio de la Princesa, Palacio de la Risa, Paseos y MUSIC-HALL.

Entrada, 0,50 pesetas.

Con derecho a elegir una atracción.

HOTEL RESTAURANT

Abierto día y noche.—Gabinets particulares.—Cocina de primera.—Chef de París.—Servicio a la carta.

ORQUESTA DE TZIGANES

Selectos conciertos todos los días de 12 a 3 tarde, de 5 a 7, de 8 a 12 noche en la Terraza y Salón-comedor.

Cubierto desde 5 pesetas.

MEDIOS DE COMUNICACION

1.º TRANVIA DIRECTO desde cualquier punto de Barcelona a La Rabassada por el paseo de Gracia y paseo de la Diputación.

2.º SERVICIO COMBINADO con el Funicular del Tibidabo, donde los automóviles de la Sociedad La Rabassada toman los viajeros para llevarlos hasta sus establecimientos.

CASINO PARTICULAR.—RESTAURANT DE LUJO.—JUEGOS VARIOS. Castillo de Fuegos Artificiales.—Iluminación general de la montaña con luces de bengala.

MADRID-1907 GRAN PREMIO DE MERITO

ZARAGOZA-1908 GRAN PREMIO

VALENCIA-1909 GRAN PREMIO DE HONRA

PLANCHADO CON BRILLO

al alcance de todos

CON EL ALMIDON BRILLANTE

MARCA EL LEON (patente de invención) que se vende en PASTILLAS en todas partes

ANTIASMÁTICO PODEROSO

Remedio eficaz contra los catarros bronquiales

JARABE MEDINA DE QUERBRACHO

Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid: El Siglo Médico, la Revista de Medicina y Cirugía prácticas, El Genio Médico, El Día Médico-Farmacológico, El Servicio Médico-Farmacológico, la Revista de Ciencias Médicas de Barcelona y la Revista Médica de Aragón recomiendan a largos y enérgicos artículos el JARABE MEDINA DE QUERBRACHO como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el asma, la disnea y los catarros crónicos, haciendo cesar la fatiga y produciendo una suave expectoración.

Precio: 5 pesetas frasco.

Depósito central: Farmacia de Medina, Serrano, 36, Madrid, y al por menor en las principales farmacias de España y América.

CREDITADOS TILLENES del escultor VICENTE TENA

Imágenes, Altares y toda clase de carpintería religiosa. Actividad demostrada en los múltiples encargos, debido al numeroso e instruido personal.

Para la correspondencia: VICENTE TENA, escultor, Valencia.

MARKA DEPOSITADA

CHOCOLATE DE LA TRAPA

FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses VULGO TRAPENSES DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BARRS.

| | Paquetes | Pastillas | Pesetas |
|----------------------------------|------------|------------|----------------------------|
| 1.ª marca: Chocolate de la Trapa | 400 gramos | 14 16 y 34 | 1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50 |
| 2.ª marca: Chocolate de familia | 400 | 14 y 16 | 1,50, 1,75, 2 y 2,50 |
| 3.ª marca: Chocolate económico | 320 | 14 y 16 | 1 y 1,25 |

Cajitas de merienda, 2 pesetas con 6 raciones. Deseando dosdo 50 p. queros. Por los abonos desde 100 pagueros hasta 1.º octubrio más próxima. Se fabrica con cacao, sin olla y a la yamilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tarros de 500 gramos desde 50 p. queros. Al detall: Principales ultramarinos.

NOVEDAD EN CORBATAS

Peñeras, Cuellos y Paños postizos y para pegar. Completo surtido en bisutería

FABIÁN PEREDA

Preciados, 40, y Garmán, 49.

CASA MARIN

12, Plaza de Herradores, 12 (esquina a San Felipe Neri) Aparatos de calefacción por petróleo Calientapiés, muchos modelos. Precios fijos baratos.

CENTRO DE VIGILANCIA ESCOLAR

A cargo de los señores Valdivia y Hermonilla. Por pesetas 7, se presta asistencia médica-farmacológica y de caridad, se vigila, se atiende en casas de huéspedes o centros de gran confianza, se encargan de administrar la asignación que cada estudiante tenga por los padres, tutores o familias, a quien este Centro informa del estado sanitario e intelectual del estudiante.

CONDE DE ROMANONES, 8 y 10. APARTADO, 437.

MONGE MUEBLES Y TAPICERÍA DE LUJO

34, INFANTAS, 34

JOYERÍA DE BONIFACIO ESLAVA

Compro y vendo alhajas, perlas, esmeraldas y joyas antiguas. Pago más que nadie las papelotas del Monte de Piedad.

40, MONTERA, 40.

LA CENTRAL ANUNCIADORA

AGENCIA GENERAL DE PUBLICIDAD Grandes descuentos.

Propietario: Sebastián Borreguero Sacristán.

Anuncios directos. Anuncios de todas clases en los tranvías. Tarifas económicas y combinadas. Noticias. Reclamos. Artículos industriales. Esquelas de defunción, de novenario y aniversario. Pídanse tarifas gratis.

Gran Centro de Colocaciones por publicidad

FUENCARRAL, 30, 1.º.—MADRID

CASA MARIN

12, Plaza de Herradores, 12 (esquina a San Felipe Neri) Ajuar de casa, utensilios, baterías, cafeteras.

PAN DE VIENA MARCA SOL

Esquisitos chocolates cubiertos de cacao y otros pasteles para postre.

Pan gluten, contenido e integral.

LA VIENESA

Recoletos, 4; Serrano, 54; San Marcos, 26, y Postas, 4.

ANTIRREUMÁTICO TREJO

Cura en cuatro días el reumatismo agudo, por intenso que sea. Desaparecen los dolores, inflamaciones, fiebres, etc. Evita las complicaciones del corazón, cura así siempre y mejora a los reumáticos crónicos.

13, PLAZA DEL PROGRESO, 13, FARMACIA

AGENCIA DE PUBLICIDAD DE Emilio Cortés

JACOMETREZO, 50, 1.º

Esta casa se encarga de la publicación de Noticias, Reclamos, comunicaciones, etc. Esquelas de defunción y de aniversario. Combinaciones con todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

RÁPIDAS PROPAGANDAS

PÍDANSE TARIFAS MADRID

Preparación de Telégrafos

REPOSO PARA EXÁMENES

Abierta matrícula en la antigua Academia preparatoria de SANCHEZ PACHECO

Externos, 30 pesetas. Internos, 150 pesetas.

Arenal, 24, principales y segundos

Ornamentos de iglesia

GARCIA MUSTIELES

34, Mayor, 34

Surtido especial en toda clase de artículos para el culto divino.

PÍDANSE CATALOGOS Y MUESTRAS

NUEVOS DISCOS

de la STORCIO, KUBELIK, DANI, BELLAN, TONI y CANTO GREGORIANO.

Aparatos marca SINFONIA, desde 50 pesetas, de funcionamiento irreprochable, sólidos y elegantes cual ninguno.

Cochinas de madera.

Taller de composturas

Pídanse catálogos a

LA MAQUINA PABLANTE

Desengaño, 6.—Teléfono 1462 MADRID

CASA MARIN

12, Plaza de Herradores, 12 (esquina a San Felipe Neri) Utensilios de cocina. Baterías completas. Menajes de casa. GRAN SURTIDO PRECIOS FIJOS BARATOS

PAN DE VIENA MARCA SOL

Se sirve en los grandes hoteles y mesas aristocráticas. Hornada especial de cinco a seis de la tarde, incluso los domingos. Pan gluten, contenido e integral.

LA VIENESA

Recoletos, 4; Serrano, 54; San Marcos, 26, y Postas, 4.

Se admiten anuncios y suscripciones en la Administración de este periódico.

En casa particular o en el negocio y alcohólicos con o sin asistencia. BARBIERI, 7, 2.º

BANCO POPULAR DE ESPAÑA

SOCIEDAD COOPERATIVA DE CRÉDITO

CRUZ, 24 Y 26, MADRID

Vende acciones de 50 pesetas, pagadoras de una vez ó en diez mensualidades. Admito cuentas corrientes a la vista, con 3 por 100 de interés anual e impositaciones desde el 3 al 7, según los plazos. Documentación de comercio y presión con garantía personal u otras que convengan. Ejecuta toda clase de operaciones de Banco y Bolsa.

CORREOS, TELÉGRAFOS, CIENCIAS, DERECHO, MAGISTERIO

Academia Modelo, Palacio del Marqués de Valmar.

CERVANTES, 3

Internos, 100 pesetas. Externos, 25 al mes.

EL DEBATE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

| Año | Grases | 3 meses | Mes. |
|-------------------------------------|--------|---------|------|
| Madrid, | 15 | 7,50 | 2,50 |
| Provincias, | 16 | 9 | 4,50 |
| Portugal, | 25 | 15 | 8 |
| Extranjero: Unión postal, | 40 | 20 | 10 |
| Neocomprendidas, | 60 | 30 | 15 |

TARIFA DE PUBLICIDAD

Artículos industriales: línea, 3 pesetas.

Entretiene: idem, 2,50

Noticias: idem, 2

Bibliografía: idem, 1,50

Reclamos: idem, 1

En la cuarta plana: idem, 0,40

Plana entera, 705

Media plana, 400

Cuarta plana, 210

Octavo idem, 105

Cada anuncio satisfará 19 cént. de impuesto.

Precios reducidos en las esquelas de defunción, novenario y aniversario.

Se admiten hasta las dos de la madrugada en la imprenta:

PASAJE DE LA ALHAMBRA, NÚM. 2.

Redacción Administración: Valverde, 2, Madrid. Teléfono 2.110. Apartado de Correos 466.

LA PRENSA

AGENCIA DE ANUNCIOS DE BARCELONA

Garmán, 18. Teléfono 123. MADRID

Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos de publicidad para Madrid y provincias. Grandes descuentos en esquelas de defunción, novenario y aniversario.

CASA MARIN

12, Plaza de Herradores, 12 (esquina a San Felipe Neri) Filtros higiénicos para agua, desde 60 céntimos.

CASA ESPECIAL

PRECIOS FIJOS BARATOS

AGENCIA DE PUBLICIDAD COLOMINA

Sucesor de STORCIO—La más antigua de Madrid.

Precios sin competencia para Anuncios, Reclamos, Noticias, Esquelas, y Aniversarios. Oficinas: DESEGAÑO, 9 al 13.—Teléfono 805.

Pídanse presupuestos y tarifas con combinaciones económicas, que se envían gratis.

Folleín de EL DEBATE (37)

FABIOLA

La Iglesia de las Catacumbas

LEYENDA ESCRITA POR EL EMMO. CARDENAL WISEMAN

Traducida por C. G.

Cuando se restableció la paz para la Iglesia, no era conocido el sitio donde había acontecido este acto de crueldad, hasta que fué descubierto por disposición de la Providencia divina, pero entonces ya no se permitía a los peregrinos entrar en este lugar santificado y sólo se consentía que lo mirasen a través de una ventana que se abrió en la pared, de modo que se pudiesen ver, no sólo los sepulcros de los mártires, sino también los cuerpos de los que en vida habían sido enterrados en su santuario, y como el cruel asesinato se había perpetrado mientras se estaban haciendo preparativos para la ofrenda de la Santa Eucaristía, se distinguían aún desparpadas las viñetas de plata en que se había traído el vino para el sacrificio, inmaculado. (1)

Muy natural era que las personas que iban en peregrinación a Roma trataran de proporcionarse una guía de los cementerios, y de este modo se enteraban de la situación de los que tuviesen que visitar, y no menos natural era que quisiesen, al regresar a sus casas, edificar a sus compatriotas dándoles cuenta de lo que habían visto. Esta natural circunstancia nos proporciona a nosotros la fortuna de poseer varios escritos de esta especie, entre todos los cuales ocupan sin duda el primer lugar los catálogos recopilados en el siglo IV y comprensivos uno de los sitios de las sepulturas de los Sumos Pontífices y otro de las de los mártires, (1) y además de estos catálogos, tres diversas guías de las Catacumbas, tanto más interesantes cuanto cada una conduce al curioso explorador por distinto rumbo y todas concuerdan perfectamente en sus relaciones.

Para poder demostrar la importancia de

(1) San Gregorio Turón, de Glória Mart., libro I, cap. 28; apud. Marchi, página 81.

(2) Se publicaron por Bucherius, 1634.

estos documentos y describir las alteraciones que se efectuaron en las Catacumbas durante el segundo período de su historia, nos detendremos a dar una breve noticia del descubrimiento hecho en el cementerio en donde hemos dejado a nuestros seis conocidos. Entre los escombros amontonados cerca de la entrada de una Catacumba, cuyo nombre era todavía materia de duda y que por mucho tiempo había pasado por la de Pretextado, se encontró el fragmento de una lápida de mármol que había sido partida oblicuamente, de arriba a abajo, de izquierda a derecha, y en él grabadas estas letras: (1)

Debajo, partiendo del canto inferior de esta piedra hasta el suelo, había una losa de mármol, cubierta con una inscripción, de la cual sólo queda la extremidad izquierda, por haberse hecho pedazos y desaparecido la otra. Encima del sepulcro había otra lápida, embutida en la roca silicea, de la cual subsisten el ángulo de la derecha y algunos fragmentos que se encontraron entre los escombros, no los suficientes para descifrar los renglones, aunque sí para demostrar que era una inscripción en verso, compuesta por el Papa Damaso; y cómo se puede reconocer quién era el autor? Muy fácilmente, pues no sólo nos consta que este Santo Pontífice se complacía en poner los versos, que era muy aficionado a escribir en los sepulcros de los mártires, (2) sino que el número de las inscripciones de su composición, que aún existen, se distinguen por el carácter especial y muy elegante de las letras, que los anticuarios designan con el nombre de Damasianas. En los fragmentos del mármol de que hablamos se leen algunos versos escritos en este género de letra.

(1) De Cornelio mártir, Obispo.

(2) Forman esta parte de sus obras en verso que aún nos quedan de él.

Continuemos. En la pared, a la derecha del sepulcro y en el mismo plano, estaban pintadas dos figuras de cuerpo entero, con vestiduras sacerdotales y una aureola alrededor de sus cabezas; obra, sin duda alguna, de un artista bizantino del siglo XVII; en la misma pared, a la izquierda de cada figura, estaban los nombres, una letra debajo de otra, varias de ellas borradas, que reemplazamos con las que siguen: (1)

Muy fácilmente comprenderemos ahora cómo un extranjero, leyendo estas dos inscripciones y sabiendo que la Iglesia hace conmemoración de los dos mártires en el mismo día, supondrá naturalmente que fueron allí depositados juntos. Y finalmente, a la derecha del sepulcro se alza una columna truncada, de unos tres pies de alto, cóncava en la parte superior, como las que hemos anteriormente descrito, y en la que está incluido el óleo de San Cornelio, lo cual confirma el uso que dijimos se haría tal vez de ellas en la lista de los óleos enviados por San Jerónimo a la reina de los lombardos.

(1) «(El retrato) de Sr. Cornelio Papa, de San Cipriano». Al otro lado, en una pared que sobresale y forma un ángulo recto, hay dos retratos del mismo género; pero sólo se puede descifrar un nombre, que es el de San Sixto, ó como allí y en otras partes se le llama, Sustus. Sobre las imágenes de los dos santos principales se ven aún trazados en el yeso, en caracteres del siglo VII, los nombres de muchas personas de las que han visitado el sepulcro. Los de dos sacerdotes son las siguientes:

Leo Prb. Joannis Prb.

Por curiosidad añadimos la anotación del Calendario Romano:

XVIII, Kal. Oct. Cypriani Africa: Roma celebratur in Calisti. Sext. 14 fué depositado Cypriano de Africa.

Roma celebra el aniversario en el cementerio de Calisto.

Se ve, pues, que en el segundo período se introdujeron, a la par que nuevos adornos, mayores facilidades y cómodos arreglos en la primitiva sencilla estructura y disposición de los cementerios; más no por eso vamos a figurarnos que creemos el menor riesgo de tomar equivocadamente estos posteriores ornatos por reproducciones de los primeros siglos; la diferencia es tan inmensa, que antes incurriamos en la torpeza de equivocarnos en Rubens con un Beato Angélico ó una figura bizantina ó con una obra de los dos primeros siglos.

Pasando ahora al tercer período de estos sagrados cementerios, al calamitoso período de su desolación; cuando los lombardos, y tras ellos, más tarde, los sarracenos principiaron a asolar los contornos de Roma, los Papas, temiendo la profanación de las Catacumbas, hicieron extraer de los sepulcros en que yacían los cadáveres de los mártires más ilustres y los depositaron en las basílicas de la ciudad; así continuaron hasta el siglo VIII y IX, en cuya época leemos aún que los soberanos Pontífices mandaban practicar diferentes composturas en los cementerios. Las Catacumbas cesaron de frecuentarse por los devotos, y las iglesias construidas sobre sus entradas, ó fueron demolidas ó se desmoronaron. Sólo quedaron en pie las que, por estar fortificadas, podían ser defendidas.

Las basílicas situadas extramuros son las siguientes: San Pablo, sobre la vía Ostiense; la de San Sebastián, sobre la vía Appia; la de San Lorenzo, sobre la Tiburtina ó en el Campo Verano (Ager Veranus); la de Santa Inés, en el camino Nomentano; la de San Pancracio, en el Aureliano; y la mayor de todas, la de San Pedro, en el Vaticano. La primera y última de éstas se hallaban rodeadas por burghs (burgos) ó

(Se continuará)